
Acta de la XXXI Mesa de Trabajo de Archivos de 
Administración Local 

 
 
Asistentes: 
 
Marina García Pita, Xunta de Galicia 
Carmen Prieto Ramos, Archivo Reino de Galicia  
Gabriel Quiroga Barro, Xunta de Galicia 
María Jesús Saavedra Carballido, Ayto. de Lugo 
Ana Herrero Montero, Ayto de Oviedo 
Alfonso Díaz Rodríguez, Archivo Principado de Asturias 
Baldomero Brígido Gabiola, Ayto. de Laredo 
María Victoria San Sebastián Muro, Cardial – San Sebastián-Donosti 
Ana Hueso Pérez, Ayto. de Pamplona 
José Luis Molins Mugueta, Ayto de Pamplona 
Beatriz Pérez Sánchez, Ayto. de Tudela 
Isabel Murillo García-Atance, Ayto. de Logroño 
Micaela Pérez Sáenz, Archivo Histórico La Rioja 
Joan Boadas i Raset, Ayto. de Girona 
Xavier Tarraubella i Mirabet, Ayto. de Barcelona 
Joaquim Borrás Gómez, Ayto. de Barcelona 
Roser Latorre Tafanell, Ayto de Sant Boi de Llobregat 
Isabel Garáu Llompart, Consell Insular de Mallorca 
María Ángeles Martínez Micó, Diputación de Alicante 
María Ángeles Jover Carrión, Ayto. de Murcia 
Ana Verdú Peral, Ayto. de Córdoba 
Antonia Heredia Herrera, Universidad Iberoamericana de Sevilla 
Mariano García Ruipérez, Ayto. de Toledo 
José Ramón Rodríguez Clavel, Diputación de Cuenca 
Plácido Ballesteros San José, Diputación de Guadalajara 
Javier Barbadillo Alonso, Ayto. de Guadalajara 
José Ramón Cruz Mundet, Universidad Carlos III 
Isabel Seco Campos, Ayto. de Getafe 
Paloma Fernández Gil, Ayto. de Alcorcón 
Julia María Rodríguez Barredo, Ayto. de Alcobendas 
José María Nogales Herrera, Ayto. de Alcalá de Henares 
Carmen Cayetano Martín, Ayto. de Madrid 
Vicenta Cortés Alonso, Archivo Histórico Nacional 
Miguel López Sanz, Ayto. de San Sebastián de los Reyes 
Luna Dueñas Barea, Ayto. de San Sebastián de los Reyes  
Santiago Izquierdo González, Ayto. de San Sebastián de los Reyes, que actuó 
de Secretario. 
 
En San Sebastián de los Reyes, siendo las 11 horas del día 4 de octubre de 
2013, se reunió en el salón de plenos del Ayuntamiento la XXXI Mesa de 
Trabajo de Archivos de Administración Local, siendo presidida por el Ilmo. Sr. 
Alcalde de San Sebastián de los Reyes, don Manuel Ángel Fernández Mateo, 
acompañándole en la mesa la primera teniente de alcalde, doña María José 



Esteban Raposo, la concejala delegada del Archivo, doña Carmen Martínez 
Álvarez, doña Antonia Heredia Herrera y don Santiago Izquierdo González, 
secretario de la Mesa de Archivos, que presentó a los componentes de la 
mesa. 
 
Abrió la sesión Carmen Martínez  Álvarez dando la bienvenida a los asistentes 
y agradeciéndoles que volviesen a esta localidad para celebrar los 25 años de 
la Mesa, recordando que fue aquí donde se reunieron por primera vez el día 7 
de octubre de 1988, y resaltó la satisfacción que sentía el Gobierno Municipal y 
la Corporación en general por acoger esta Mesa y la suya en particular. Resaltó 
los trabajos que la misma ha hecho en este cuarto de siglo, sus encuentros 
profesionales y enumeró detenidamente las publicaciones realizadas por la 
Mesa. 
 
A continuación intervino Antonia Heredia que tras agradecer a las autoridades 
el acoger esta convocatoria e hizo una breve semblanza de lo que ha supuesto 
la Mesa para la profesión archivística, y como no para cada uno de sus 
componentes en estos cinco lustros, en el que se ha trabado una amistad y un 
entendimiento que va más allá de los trabajos técnicos realizados y recordó las 
horas y horas que sus componentes presentes y lo que no han podido asistir 
han dedicado a esta Mesa de Trabajo. 
 
Santiago Izquierdo igualmente agradeció a las autoridades de San Sebastián 
de los Reyes la acogida tan favorable que han tenido para que esta reunión se 
realizase en esta localidad por tercera vez, y tuvo palabras para las dos 
personas que fueron decisivas para que hace 25 años se iniciase esta 
andadura como fueron Antonia Heredia y Vicenta Cortés, también recordó a los 
dos compañeros que nos dejaron, Julio Segura y Pilar Gay, y disculpó a los 
que no han podido asistir por motivos profesionales o personales.  
 
Cerró el acto el señor Alcalde, dando igualmente la bienvenida a los asistentes 
y recordando que fue en este mismo salón de plenos, aunque reformado, 
donde se inició esta singladura hace 25 años, deseo que la reunión fuese 
fructífera como lo fueron todas las anteriores y que se sintieran como en su 
casa, deseándoles un feliz regreso a sus localidades y declaró abierta la XXXI 
Mesa de Trabajo de Archivos de Administración Local. 
 
Tras un receso se inició la sesión de trabajo. 
 
En primer lugar, se dio por aprobada el acta de la sesión anterior, celebrada en 
Girona, únicamente con alguna pequeña rectificación en el apartado de 
asistentes. 
 
Siguiendo el orden del día intervino Javier Barbadillo como coordinador del 
grupo de trabajo de la ECADAL, e hizo un recorrido de la página, 
presentándola a los asistentes, a la vez que explica las diferentes decisiones 
que se han ido tomando por el grupo al respecto. Hace referencia, en primer 
lugar, al Manual de Estilo, y plantea la necesidad de voluntarios que repasen 
los textos de la página para comprobar su coherencia con las normas 



adoptadas (referencias bibliográficas, legislativas, documentales y web) y 
corregir aquellos datos que lo precisen. 
 
Prosigue por la estructura de los artículos, la guía sistemática, la importancia 
de las relaciones que se establezcan entre términos, y la necesidad de que 
haya un grupo de editores que se encarguen de esto. Es preciso involucrar a 
gente de nuestro entorno que participe activamente en la elaboración de 
entradas. 
 
Apunta, por último que aún quedan dos cuestiones pendientes como es 
trabajar el tema de imágenes que está confuso en la wiki, y la necesidad de 
una nueva derrama. 
 
Finalmente indica la posibilidad de acotar grupos de trabajo por contenidos  
como que un grupo que trabaje órganos de gobierno, otro funciones, etc. 
 
Comienza el turno de intervenciones con las siguientes sugerencias o dudas: 
 

- Incorporar los recursos humanos, las biografías de archiveros. 
- Como se controla la autoría, la aportación de las partes, si debe o no 

debe de haber autoría… 
- Que extensión deben tener los artículos, hacer recomendaciones, si más 

de 5 páginas en A4. Otros recuerdan que es un medio 2.0, que debe de 
tener brevedad y remitir con enlaces. 

- Extensión de las categorizaciones. 
- Debates tipos y/o serie, pues presentamos estructuras documentales, no 

series, luego en singular. 
 
De todo esto se sacan las siguientes conclusiones: 
 

- Elaborar unas recomendaciones de estilo 
- Presentarlo en Girona 2014, según ofrecimiento de Joan 
- Captar a 2 o 3 personas de fuera de cada uno de nosotros 
- Sí a la mención de autoría, pues es una página de profesionales para 

profesionales 
- Crear dos comités: científico y editor. 

 
A las 14,30 se levanta la sesión hasta las 16,30 en que tendremos la sesión de 
tarde en el Centro Municipal de Formación Profesional. 
 
A las 16,30 se inicia la segunda sesión. 
 
Joan Boadas presenta detenidamente en que consisten los eventos 
archivísticos que van a tener lugar en Girona con el título de Archivos e 
Industrias Culturales durante los días 13 al 15 de octubre de 2014 y que 
engloban: 
 

- 2ª Conferencia Anual de Archivos 
- 9ª Conferencia Europea de Archivos 
- 13ª Jornadas Imatge i Recerca 



 
 
Nos pide que demos la mayor publicidad de las mismas, especialmente a 
agentes privados que puedan contar su experiencia. 
 
Isabel Seco, coordinadora del segundo grupo de trabajo, presenta el otro tema 
acordado en Girona: Archivos y redes sociales. 
 

- Cuestionario que han rellenado 
- Sus conclusiones: Fines más divulgativos, reclamación de bidireccional 

e intercomunicación. 
- Amplísima variación de opciones. 
- Esfuerzo de actualización permanente. 
- Existencia de manuales de estilo en cada ámbito. 
- Apertura a la comunidad global, no científica. 
- Necesidad de elegir correctamente y no dispersarnos. 

 
 
En el debate se ve cómo va esto a evolucionar, que es un esfuerzo ingente de 
mantenimiento, pues mantener el nivel, control de contenidos hechos por 
nuestras administraciones. 
 
Se cuentan las experiencias que sobre este tema tienen los Ayuntamientos de  
Barcelona y Oviedo. 
 
Estamos todos de acuerdo en que hay que estar en alguna red social, el 
problema es priorizar y apostar por cual. 
 
Isabel se compromete a llevarnos mañana unas conclusiones. 
 
Al final de la tarde se plantea cómo seguir trabajando, si sólo la ECADAL o 
también sobre otro aspecto en el que estén ahora los archivos inmersos, está 
claro que las redes sociales nos parece poco tema para trabajar. Se decide 
elaborar unas pautas o recomendaciones sobre el trabajo ya hecho y cerrar el 
asunto. 
 
Respecto a ECADAL, se decide apostar por esforzarnos en los elementos 
estructurales, y no tanto en ampliar contenidos. Lo importante es lanzarla y 
darla a conocer y establecer sinergias. 
 
Lo que si queda claro es que necesitamos adquirir un compromiso realmente 
firme. Se necesita como mínimo un mes para perfilar la estructura, así como 
hablar con la Empresa para conocer la derrama que hay que hacer. 
 
En enero podemos estar listos, pero lo que si hay que hacer es establecer una 
estrategia de difusión. 
 
Diversos meseros se comprometen a hacer aportaciones de contenido. 
Antonia, tres voces: nivel de descripción, elemento de descripción y nivel 
superior de descripción. Joan se compromete a diez entradas. Julia a elaborar 



dos. Ana Herrero otras dos, Javier, una. Chus, lo tipos. Así alcanzaríamos la 
cifra de 50 a 100, que parece que son las necesarias a la hora de abrirla y 
mostrarla a la comunidad archivística. No obstante, cada miembro de la Mesa 
debería plantearse entre dos o tres artículos. 
 
Julia Rodríguez, se compromete a presentar este trabajo en Lima en su 
próximo viaje a esta ciudad. 
 
El día 5 de octubre la Mesa se traslada a Alcalá de Henares, Ciudad Patrimonio 
de la Humanidad. 
 
A las 11,30 somos recibidos en el Archivo Municipal de Alcalá de Henares, por 
José María Nogales y sus dos técnicos, Emilio Pardo Cano y Ángel Luis Calvo 
Sotillos, realizando una visita a la exposición permanente del Archivo. 
 
A continuación en la sala de reuniones del Archivo Municipal  de Alcalá de 
Henares se inicia la tercera y última sesión. 
 
En ella se retoma el acuerdo de la sesión de ayer de crear unos comités para 
trabajar en la ECADAL, por lo tanto se solicita que miembros han de trabajar en 
los dos propuestos. Científico y de edición. 
 
El comité científico quedará integrado por: 
 

- Antonia Heredia 
- Mariano García 
- Javier Barbadillo 
- Gabriel Quiroga 
- Roser Latorre 

 
El comité de edición por: 
 

- José Ramón Rodríguez, que hará también labor de corrección 
- María Ángeles Martínez, que hará también labor de corrección 
- Alfonso Díaz 
- Beatriz Pérez 
- Carmen Cayetano 
- Isabel Murillo 
- Javier Barbadillo 
- María Ángeles Jover 

 
También se habla de crear un comité de difusión de la Mesa que estaría 
integrado por 
 

- Roser Latorre 
- María Jesús Saavedra 
- Santiago Izquierdo y Miguel López 

 
No obstante, se comunicará esto al resto de meseros que no han asistido para 
que se integren en alguno de los comités. 



 
Por parte de Isabel Seco se presentan las conclusiones de redes sociales 
según se acordó en la jornada anterior. 
 
Las conclusiones son las siguientes: 
 
1ª Las nuevas redes sociales de perfil 2.0 facilitan la divulgación y comparte la 
información de forma tridireccional. El diseño de estas nuevas redes está 
pensado para la interoperabilidad del usuario con el archivo; para generar 
información en ambos extremos, para compartir y para colaborar. 
 
2ª  La tecnología 2.0 es una herramienta eficaz en la difusión y divulgación de 
nuestros archivos, tanto desde el punto de vista profesional como desde la 
óptica de la difusión de los fondos y las actividades científicas del archivo. 
 
3ª  La oferta de medios es muy diversa. Cada medio genera una información 
diferente, por supuesto no hay que utilizarlos todos. Hay muchas en el mercado 
y una planificación ajustada a las necesidades del archivo nos dará la forma 
más eficaz de alcanzar los propósitos de difusión del fondo y de las actividades 
del archivo. 
 
4ª El papel del archivero es planificar y verificar los contenidos, así como 
establecer los diferentes niveles de la interactuación de las redes, con mención 
expresa de niveles de acceso, permisos, filtros…. 
 
5ª Por lo tanto es necesario destinar una persona para la actualización de 
contenidos en las redes. Los archiveros aportarán sus cautelas en el 
tratamiento de los documentos y su difusión por lo que afecten a la privacidad, 
en algunos casos de derechos de autor, en fin, al contenido mismo de los 
documentos. 
 
6ª Hay que planificar y servirse de las nuevas tecnologías. Ello requiere 
esfuerzo, recursos humanos y logísticos, pero esa inversión inicial se 
rentabilizará de forma exponencial en la visibilidad de la profesión y de los 
archivos. 
 
Tras estos acuerdos hubo alguna intervención sobre si se debería seguir con el 
modelo de trabajo de la Mesa como hasta ahora se viene haciendo, o por el 
contrario cambiar la metodología de la misma, pues parece que este modelo de 
trabajo que tenemos necesita de un cambio, pues da la sensación que lo 
tenemos como agotado o desfasado. 
 
Tras cambiar diversas opiniones, se decide  continuar la metodología de 
trabajo que se ha tenido, pues de cambiarla la Mesa perdería el espíritu con 
que fue creada y que se corre el riesgo de convertirla en unas simples 
jornadas, que si que podrían tener un cometido científico, pero al final seriamos 
meros asistentes y no fue este el fin que tuvo la Mesa cuando se creo.  
 
Lo que si se decide es acometer una variación de su funcionamiento en el 
futuro, y es que según el tema o temas en los que se decida trabajar es el de 



invitar a intervenir a alguien que esté trabajando o sea experto sobre los 
mismos, bien sea un miembro de la Mesa o no, que bien podría incorporarse a 
ella o hacerlo de manera puntual. Esto lo debería decidir y proponer el grupo o 
grupos que estén trabajando sobre ello. 
 
Se decide no perder la intencionalidad de trabajo que siempre ha tenido  la 
Mesa, aunque tenga algunos altibajos y que se siga avanzando en los 
numerosos frentes y retos que tiene actualmente planteados la profesión y en 
los que la Mesa tiene bastante que decir y trabajar. 
 
Tras este debate se pasa a proponer el trabajo en que se tiene que trabajar 
para futuras mesas, aparte de lo que se trabaje en la ECADAL. 
 
Se proponen tres tipos de trabajos. 
 

- Ciudades inteligentes 
- Redes Sociales 
- Repositorios digitales 

 
Sometido a votación se aprobó por amplia mayoría que se trabaje en 
Repositorios digitales. 
 
Se acuerda que para este trabajo hubiese ya constituido un grupo para dirigirlo 
y para ello se cuenta con la experiencia que ya tienen sobre repositorios 
algunos miembros de la Mesa. 
 
Por ello se decide que en principio estuviesen: 
 

- María Jesús Saavedra (coordinadora) 
- Roser Latorre 
- Elena Rivas 
- Ana Herrero 
 

Por último se solicitó que si había alguna institución dispuesta a convocar la 
próxima Mesa, en principio se brindaron a hacerlo los Ayuntamientos de 
Barcelona y Pamplona, pero ambos compañeros, Xavier y Ana Hueso, no 
daban ninguna respuesta definitiva hasta que no lo consultasen con sus 
responsables. En el caso de Barcelona se le trasladaría la propuesta por parte 
de Xavier a Quim, que no está presente esta mañana. 
 
Lo que si se acordó que esta Mesa tendría que ser convocada en la primavera, 
de marzo a mediados de mayo, pues en octubre tenemos otra cita en Girona. 
 
Y sin otros asuntos que tratar se levantó la Mesa a las trece treinta horas del 
día cinco de octubre de dos mil trece, que como Secretario doy fe. 
 
A continuación se realizó una visita cultural por la ciudad de Alcalá de Henares, 
siendo magistralmente guiada y explicada por nuestro compañero José María 
Nogales Herrera, Archivero-Bibliotecario de esta ciudad. 
 



Por la tarde se giró una visita a la Universidad Cisneriana, y en el magnífico 
marco del paraninfo volvió a deleitarnos Nogales con su buen saber y 
conocimiento de la historia y el arte que encierra esta ciudad. 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 


